
Bezugkprer

viertel dere
Veſtellungen werden von allen Reichs

angenoS
e

rege der SHriſtleinmg Nr a140
Serurr zeigen Abteil 176

de reren LWbielllng der h

Abend Ausgabe

Achtundvierzigſter Jahrgang

werden die 6 geſpaltene Kolonelzefle
odſt deren Raum mit 30 Pfg be
rechnet und in unſeren Annahmeſtellen
und allen Anzeigen Geſchäften an

Reklamen die Zeile 1 Mk
chluß der Jnſeratenannahme vorm
11 Uhr in der Sonntagsnummer

abends 6 Uhr

Erſcheint täglich zweimal

Sonntags und Montags eimmal

Schriftleitung und Haupt Geſchäfts
ſtelle Halle Gr Brauhausſtraße 17

Nebengeſchäftsſtelle Markt 24

Nr 282
Selbſthilfe oder Staatshilfe

Der Deutſchen Landwirtſchaftsgeſellſchaft bringt man auch
in den Kreiſen der Nicht Landwirte große Sympathien ent
egen denn im Gegenſatz zum Bunde der Landwirte hat ſiehicher nicht durch die Klinke der Geſetzgebung verſucht

Sondervorteile für die ihr angeſchloſſenen Großgrundbeſitzer zu
erreichen ſondern iſt auch da wo ſie Staatspreiſe und Staats
zuſchüſſe in Anſpruch nahm ehrlich beſtrebt geweſen dieſe im
Intereſſe der geſamten Landwirtſchaft zu verwenden Jn der
Hauptſache aber beruhen die Erfolge der Deutſchen Landwirt
ſchaftsgeſellſchaft darauf daß ſie ihre Verbeſſerungsbeſtrebungen
auf allen Gebieten der Landwirtſchaft in erſter Linie auf das
liberale Selbſthilfe Prinzip aufbaute So wurden in der
Landwirtſchaft die beſten Kräfte mobil gemacht und eine muſter
gültige Berufsorganiſation geſchaffen die in landwirtſchaftlichen
HOrts Kreis und Provinzialvereinen ſich gliedert und durch
Vorträge Ausſtellungen Kurſe berufliche Fortbildung ſchafft
Dieſe muſtergültige Organiſation die ſegensreich gewirkt hat
und der zu einem großen Teil die Fortſchritte zu danken a
die unſere Landwirtſchaft zu ihre jetzige Höhe führten fand
ihre Spitze in der Deutſchen Landwirtſchaftsgeſellſchaft

Da muß es baß Erſtaunen hervorrufen wenn geſtern bei
Eröffnung der 27 Wander Ausſtellung der D G in Han
nover ihr Präſident der Fürſt zu Schaumburg Lippe im Fahr
waſſer des Bundes der Landwirte ſegelte und die Abhängigkeit
der Landwirtſchaft vom Schutzzoll betonte Die Land
wirtſchaft aber kann nurdanngedeihen meinte
er nachdem er vorher die volkswirtſchaftlich für ein Jnduſtrie
land recht anfechtbare Phraſe Hat der Bauer Geld ſo hat s
die ganze Welt in den Vordergrund geſtellt hatte wenn
ſie im Schutze arbeitet Sehr auffällig war es dem
gegenüber daß der preußiſche Landwirtſchaftsminiſter nicht in
dieſelbe Kerbe ſchlug obwohl ihm doch der Schutz der Land
wirtſchaft ſicherlich ebenſo am Herzen liegt und zum gewohnten
Wortſchatz ſeiner Reden gehört Es muß ſeine Gründe gehabt
haben wenn Herr v Schorlemer Lieſer der Rede des Fürſten
zu Schaumburg gegenüber in erſter Linie auf die Erfolge der
Deutſchen Landwirtſchaftsgeſellſchaft verweiſt die ſie aus
eigner Kraft erreicht hat wenn er der Konſervative
darauf verweiſt daß ihre Tätigkeit ſich nicht auf ſtaat
liche Unterſtützungen ſondern auf Selbſthilfe
aufbaut wenn er der Schutztheorie des Präſidenten das
markige liberale Wort verweiſt Hilf dir ſelbſt ſo wird
auch Gott dir helfen

Freilich ſprach Herr v Schorlemer auch von einer Aufrecht
erhaltung unſerer Wirtſchaftspolitik doch erſt nachdem er ſo
eindringlich den Wert der Selbſthilfe betont hatte Und dann
war noch eine kleine Nuance in dem was Fürſt Adolf zu
SchaumburgLippe als Vorbedingung für ein Gedeihen der
Landwirtſchaft hinſtellte und dieſer Aufrechterhaltung
Man könnte faſt vermuten daß mit der ſtarken Betonung der
Selbſthilfe und der Aufrechterhaltung der bis

Halle Freitag den 19 Juni 1914
herigen Wirtſchaftspolitik die weitergehenden Forderungen auf

Schutz abgelehnt werden ſollten
Es iſt bezeichnend daß die Bündler jetzt ſogar die Deutſche

Landwirtſchaftsgeſellſchaft zu einem Vorſtoß in protektioniſtiſch
hochſchutzzöllneriſchem Sinn mißbrauchen und daß ſelbſt ein
hochſchutzzöllneriſch geſinnter Landwirtſchaftsminiſter wie Herr
v Schorlemer Lieſer zuletzt ſich gegen ihre Begehrlichkeiten
wehren muß Es läßt das klar erkennen wie hinter den
Kuliſſen der Kampf um den lückenloſen Zolltarif ſich abſpielt
Und damit wird verſtändlich weshalb die konſervative Preſſe
jetzt ſyſtematiſch auf die Auflöſung des Reichstags hinarbeitet
Noch ſträubt ſich die Regierung ſelbſt in Preußen im Bundes
rate für ein ſo gewagtes Experiment einzutreten Wie lange

noch DJ

Aus den Kommiſſtonen des Abgeordnetenhauſes

Die Fideikommißgeſetzkommiſſion des Abgeordnetenhauſes
ſetzte Mittwoch nachmittag ihre Beratung bei S 5 2 fort
der die Kontingentierung der landwirtſchaft
lichen Fideikommiſſe regelt Die Fortſchwittliche
Volkspartei beantragte

1 die Staatsdomänen in die zuläſſigen 10 Prozent des
gebundenen Beſitzes einzubeziehen da auch deren Veräuße
rung niemals entgegen dem öffentlichen Jntereſſe am Be
ſtande einer ausreichenden Menge leiſtungsfähigen Groß
grundbeſitzes durch den Landwirtſchaftsminiſter erfolgen
werde und da auch die Domänen ebenſo wie die Fideikom
mißbildung mit der Vorbild lichkeit ihrer Wirt
ſchaft begründet wird

2 daß die Neubildung von Fideikommiſſen unzuläſſig
ſein ſoll wenn entweder im Kreiſe oder in ihm und den
angrenzenden Kreiſen die 10 Prozent bereits erreicht ſeien

Ferner beantragte die Volksp die Streichung des vom
Herrenhaus in die Vorlage gebrachten unbeſchränkten Vor
rechts des 50jährigen Beſitzes auf Fideikommißgründung Für
den Fall der Ablehnung des erſten Antrages ſchlug die Fort
ſchrittl Volkspartei vor die 10 Proz auf 8 Proz herabzu
ſetzen Die Nationalliberalen beantragten Wiederherſtellung
der urſprünglichen Regierungsvorlage ſowie ferner neben
dem Kreis auch den Reg Bez bei Bemeſſung der 10 Proz
zu berückſichtigen Die Herabſetzung der 10 auf 8 Proz
wurde gegen die Stimmen der Freikonſervativen National
liberalen und der Volkspartei abgelehnt die weiteren An
träge der Nationalliberalen gegen deren Stimmen und die
jenigen der Volkspartei ünd es wurde die Herrenhausfaſſung
mit der einzigen Aenderung angenommen daß an
Stelle des 50 ein 60jähriger Beſitz als Vorausſetzung für
die ginhegrenzte Befugnis zur Fideikommißbildung gefetzt
wurde
Donnerstag vormittag wurden die Beratungen fortge

ſetzt Der Antrag auf Wiederherſtellung der urſprünglichen
Regierungsvorlage in S 3,1 wurde abgelehnt und die Faſ
ſung des Herrenhauſes angenommen Jm Verfolg der
geſtrigen eingehenden Auseinanderſetzungen ſtellten die Frei

konſervativen Nationalliberalen und das Zentrum hierzu
den Antrag folgenden Satz hinzuzufügen

Der Beſitz muß ſeinem Hauptbeſtande nach ſich min
deſtens 30 Jahre im Eigentum der Familie des Stifters
oder der Familie ſeiner Mutter befunden haben es ſei
denn daß die Selbſtbewirtſchaftung ſtiftungsmäßig ge
währleiſtet iſt oder nach den ſonſtigen Umſtänden des
Falles geſichert erſcheint oder daß die Stiftung im öffent
lichen Jntereſſe liegt

Auf Antrag der Volkspartei wurden zunächſt die letzten
Worte in dieſem Antrag Stiftung im öffentlichen Jnter
eſſe durch die Worte erſetzt oder daß die Stiftung be
ſonderen öffentlichen Zwecken dient Jn dieſer Faſſung
wurde der Antrag angenommen Der S 4 wurde in der
Faſſung des Herrenhauſes genehmigt Zum S 5 1 ſtellte die
Fortſchrittliche Volkspartei den Antrag dieſen Paragraphen
folgendermaßen zu faſſen

Der land wirtſchaftlich genutzte Grundbeſitz darf nicht
mehr als 1000 Hektar umfaſſen Die Widmung von
Grundbeſitz zu einem Familienfideikommiß iſt unzuläſſig
wenn der im Kreiſe oder im Kreiſe und den angrenzenden
Kreiſen liegende Fideikommißbeſitz einſchließlich des als
Hausgut oder als Lehen oder in anderer Rechtsform ge
bundenen Beſitzes ſowie einſchließlich des im Beſitze des
Staates und anderer Körperſchaften des öffentlichen
Rechtes befindlichen Land und forſt wirtſchaftlichen Grund
beſitzes 10 Proz des land und forſt wirtſchaftlichen Be

ſitzes im Kreiſe oder im Kreiſe und den angrenzenden Kreiſen
erreicht

Die Freikonſervativen beantragten im erſten Satz dieſes
Antrages ſtatt 1000 Hektar zu ſagen 1500 Hektar Der fort
ſchrittliche Antrag wurde mit dem Hinweis darauf begrün
det daß eine vorbildliche Selbſtbewirtſchaftung wie ſie der
Zweck der Fideikommiſſe ſein ſoll über dieſe Grenze hinaus
nur von ganz ungewöhnlich organiſatoriſch begabten Land
wirten geleiſtet werden könne daß eine derartige Begabung
aber weder vererblich ſei noch fideikommiſſariſch ſichergeſtellt
werden könne Der volksparteiliche Antrag wurde gegen die
Volkspartei der freikonſervative gegen die Antragſteller
die Nationalliberalen und die Volkspartei abgelehnt Da
Zentrum ſtimmte hier wie bisher wohl ausnahmslos mi
den Konſervativen Nachmittag Weiterberatung

abgabengeſetz nahm am Donnerstag bei S 38 Veranlagun
der Perſonen mit weniger als 1200 Mk Einkommen ein
Zentrumsantrag an der eine Ausdehnung des Kinde
privilegs auch auf die Gemeindebeſteuerung dieſer Zenüten
vorſieht

Eine neue Kriſis in Durazzo

hält kann die Situation durch den Anmarſch der regierung
treuen Truppen ſchließlich doch noch eine dem Fürſten günſtige

Feuilleton
Freie und unfreie Kinderaufſäte

Einen hochintereſſanten Einblick in die Wirk
lichkeit unſeres heutigen Schulbetriebes gewährt
ein großangelegter pädagogiſcher Verſuch deſſenEr Luiſe in dem eben erſchienenen Buche
Schmieder Der Schulgufſatz Verlag
B G Teubner Leipzig u Berlin geh 2 Mkeb 2,50 Mk vorgelegt werden Der Verfaſſer
ieß an ein und demſelben Tage in allen Gat

tungen der Leipziger Schulen einen Aufſatz über
das Thema Erlebtes vom 18 Oktober ſchreiben
Aus den mehr als 5000 Aufſätzen zieht er wichtige
Schlüſſe ſowohl für die Beurteilung der heutigen
Anterrichtsmethodik wie für die chologie des
Kindes und die Ausgeſtaltung des Aufſgtzunter
richts im Sinne einer Förderung des perſönlichen
und des Kulturlebens

Die folgenden Aufſätze ſtammen aus dem dritten Schul
jahr einer höheren Mädchenſchule Sie ſind das Ergebnis
einer Schulung im freien Aufſatz

1 JIlumination Wir waren auf den Markt Da
Kuckte ich mir das Sieges Denkmal an Außen herum waren
Fakeln das gefiel mir am beſten Jch fragte mein Vater
ob ich mich einmal daruter ſtellen kann und er ſagt ja und
ich ſtell ſtellte mich darunter O wie warm war das ſo
mollich und unten herum war alles voll Heide das ſah aber
ſchön aus und auf einer ſtufe lach ein granz aus Tanne und
das Roch gut es war ein granz aus Tanne und eine Schleife
Aber nun wollten wir uns auch etwas anderes ankucken
and ich ſagte Das war Das ſchönſte

2 Wie die Statd geſchmückt war Am Sonn
abend gingen meine Eltern mein Bruder und ich in die
Statd Um die den Häuſer anzuſehen Die Frauen
beruſſchule r yr ſchön geſchmückt Sie gefiel mir ſo gut
mit den vielen Kränzen die mit roten Bändern feſtgemacht
waren Am beſten gefiel mir aber doch Polich mit ſeinen
vielen Fahnen wo lauter Wappen drauf waren

Die Jllumination Da wir Sonnabend keinen
Wagen bekamen ſagte mein Vater Kommt Kinder wir
wollen uns die Jllumination anſehen Erſt kamen wir
am Rathausturm vorbei Der war prachtvoll rot erleuchtet
An unſer Haus kam der Wind ſodas einpaar ausgingen
Auf dem Markt war es auch Pur chön nämlich um das
Siegesdenkmal brannten große Fackeln

Die verſchiedenen Fahnen Eine Fahne ſah
gold rot ſchwarz Eine konnte man nicht erkennen nur
kounte man ſehen das ſie drei Bänder hatte

3 Mit ſchwerer Mühe angelangt Endlich
ſind wir da das hat aber lange genuch gedauerd nicht wahr
Mutti iſt ſchon jemand vorbei gefahren Das weis ich

ſelber nicht genau aber ich kann mal jemanden fragen
Ja bitte ja bitte ich möchte es ſehr gerne wiſſen Nun

ja Muttchen weiß du was ich frage einmal ſelber jeman
den Ja gehe einmal zu dem Mann hin Ach können
Sie mir vielleicht ſagen ob der Studendenzug ſchon vorbei
iſt Ja der iſt ſchon lange weg es ſind ſogar ſchon ein
paar Fürſtlichkeiten weg Mutti denke nur einmal an
es iſt ſchon der Studendenzug iſt ſchon vorbei und denke
nur ein paar Fürſtlichkeiten ſind auch ſchon weg das iſt aber
ſchrecklich Nein zu ſchade das kommt aber blos wegen der
Elecktriſchen es müſten doch eigendlich mehr Bahnen fahren
Mutti der Mann hat geſagt ſie kämmen noch einmal auf dem
Rückweg O fein das iſt fein da ſehen wir noch ein
mal ſehen das iſt fein Ach nun Kingeld es das iſt abèr
ſchade nun muß i aufhören nein ſowas Sowas werde ich
nie wieder vergeſſen wie uns auch blos ſowas paſſieren
kann Nein ſowas das war doch zu ſchrecklich das kommt
aber blos wenn man zu ſpät kommt Aber wir haben ſie
alle noch auf dem Rückweg geſehen

4 Juchhei heut geht es zum Feſte Jetzt gehen wir
zur Elektriſche Vati dort iſt der König ſiehſt du ihnen

a ja ich ſehe ihnen Ach wie iſt das ſchön Nun wollen
wir ausſteigen ja o ja Wir wollen in die Geotheſtraße
und auf den Augußtusplatz gehn Die Geotheſtraße ſieht zu
chön aus Vati wird der Palä heute abend wieder ge
chmückt ja der muß aber hübſch aus ſehn ſagte ich Der
uguſtusplatz ſieht auch ſchön aus grade mit den Fackeln

nich Ja Man kann garnicht eggehen ſo ſchön iſt es
O guck Vati jetzt ſind ja Flammen dort oben Ja Aber
jetzt müſſen wir nach hauſe fahren wie ſchade Das war ein
ſchöner Abend

Nun eine Anzahl von Aufſätzen gleichaltriger Kinder
einer Bürgerſchule welche an die alte unfreie Aufſatz
methode S waren

5 Wir waren am abend in der Stadt zu der Jllu
min ation Wir haben um Wir waren auch an
den Völkerſchlachdenkmal Jn der Königſtraße habe ich den
Kaiſer geſehn

6 Als wir in der er herkeaß ſtanden kamen erſt
Autos Jn demſelben kamen die Ruſſen gefahren Danach
wei Kutſchen Darin ſaßen drei Leute im Samtkoſtüm
anach kamen Ulahnen dann kam eine Kütſche mit ſechs

Pferden darin ſaß der Kaiſer und der König um vaß
Völkerſchlachtdenkwal zu betrachten

7 Wir waren an dem Völerchlachtdemmal da haben
wir das Völerchlachtdemmal da haben wir das demmal ge

ſehen Der Liebe Gott hat es gerate ſo gemacht als ſie ge
choſen hatten

vol lauer Leute der ſach ſchwarz aus An Aben da haben
wir die kleinen Lampen an gebrant die ſäch aus als es
kleine Lampen wären Wir haben gechmüt Wir ſind abe
auf den Auguſtplatz gekomen da war es ſchwarz da haben
wir die Feuerwär gehört

8 Am 18 Oktober war es ſehr ſchön
Kaiſer der König und alle Fürſten da
Eltern wir waren in Probſtheida
Jlluminiert Auch bei uns wurden die Fahnen herau
gehangen Dann bin ich mit meinem Vater an da
Schwarzenbergdenkmal gegangen Das Denkmal war ſeh
ſchön bekrenzt Bei dem Feſte waren die Häuſer alle ſchön
geſchmückt Das Gaſthaus Napoleonſtein war auch ſehr
ſchön geſchmückt Nun iſt auch das Völkerſchlachtdenkmal
ganz verdig

9 Als der König kam ſtanten fiel Leute da Der König
kam in einner Kutſche Vorn auf den Pferden ſaßen Leute
aus früeren Zeiten Als der Kaiſer kam waren fiel Sol
daten da Dann iſt der Kaiſer und der König aus der Kutſche
geſtigen Dann iſt der Kaiſer und der König die Straße
rauf und runter geanen Dann haben die Soldaten Muſil
gemccht Dann iſt der Kaiſer und der König hauſen ſtehen
geblieben Da haben die Leute hurra gerufen Dann
kammen die Südweſtafrikaner die ſind in das Palaſt ge
gannen Dann ſind noch fiel Ruſiſcheoffiezire mit gekommen

Jſt es nicht als trete man von einem friſchen Wieſen
plan wo Kinder lachen und plaudern in eine Oednis wo
Kinder ſelbſt wie alte Leute ſchwerfällig am Stocke dahin
humpeln wenn man aus der Klaſſe mit den freien Aufſätger
eintritt Aus den freien Aufſätzen klingt wirklich die
Kinderſeele So ſind die Kinder hier beſonders die Mädchen
Die Lebhaftigkeit der kindliche Ueberſchwang das Ver
weilen bei Einzelheiten Es iſt erſtaunlich mit welcher
Natürlichkeit manche Kinder die Reden wiedergeben Ueber
all zeigt ſich genaue und reiche Beobachtung Wie anders
in der anderen Klaſſe Trotzdem dieſe Klaſſe zwei volle
Stunden zur Verfügung hatte die andere Klaſſe hatte
nur eine Stunde iſt das Dargeſtellte ganz dürftig Eswerden nur die markanteſten Vortommniſſe des Tages ert

wähnt und dieſe werden auch nur regiſtriert nicht geſchildert
Keine Einzelbeobachtungen kein Verweilen Kein Gefühls

Da war de
Jch und mein

Da waren die Häuſer

überſchwang kein Urteilen keine Gedanken ſteigen in der
kindlichen Seele auf Viele falſche Beobachtungen zeigen ſich
in den Aufſätzen S und 9 ſteht geradezu Unſinn Jſt nun be
dieſen Kindern wirklich das kindliche Erleben ſo troſtlos wie

Die Abgeordnetenhaus kommiſſion für das Kommunal

iſt unleugbar und nur wenn e ſich noch mehrere Tage
n

Das Völerchlachtdemmal hat 13 Jahre ge
tauer zu bau nachmittag kam der König vorbei gefaren
Wo die Leute gelaufen kam da war der Grimmaherſteinweg
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darin lebt formt ſich ſeine Ausdrucksweiſe wie von
i

arbeit geleiſtet haben

Rätſ
ruppen vor drei Tagen Tirana

ſoll nicht zum ewig rbeieilt obwohl Tirananur einen Tagemarſch entfernt iſt Prenk Bibdoda ſtand ſeit
Tagen mit beiläufig 2000 Mann bei Gurei Er könnte alſobereits die erſten Poſitionen der Aufſtändiſchen angreifen

Die von Fieri aus unter dem Kommando des Majors Beſim
vorrückenden Regierungstruppen in der Stärke von etwa 1600
Mann ſind auf dem Marſche e Ljusna begriffen Voraus
ſichtlich dürfte ein Teil dieſer Truppen zum Vorrücken auf
r verfügbar werden Augenblicklich erſcheint die
Lage Stadt Duragzzo ziemlich hoffnungslos

Vie Rebellen etwa 6000 Mann greifen mit großem Un
geſtüm an Man befürchtet daß ſie falls ſie in die Stadt ge
langen alles dem Erdboden gleich machen werden Die
Kämpfe dauern ſort nachdem die Mirditen am Donnerstag
von den Auſſtändiſchen völlig geſchlagen worden ſind

der u Schuld r em n z a en z tenAugenzeugen ngehorſam der einheimiſchen rer
gegen Major Kroons Befehle ſowie die unaufhörlichen Eifer
ſüchteleien unter den Eingeborenen

Der Fürſt an bei dem Kampfe am Donnerstag
wiederholt die Geſchützſtellungen und ſprach dabei den Frei
willigen ſeinen Dank aus Die Verluſte der Regierungs
truppen waren deshalb ſo groß weil die Rebellen nicht nur
eine vorzügliche Stellung eingenommen hatten ſondern auch
beſondere militäriſche Fähigkeiten bewieſen die von guter
Organiſation zeugten Der von der Regierung gemietete
Lloyddampfer Gieſela t eingetroffen Donnerstag früh
5 Uhr fuhr der von der öſterreichiſchen Regierung gecharterte
Dampfer Herzegowina an der Küſte entlang und feuerte
h und Kawaja Die Kontrollkommiſſion wird als

bald zuſammentreten und Proteſt gegen das Verſchwinden
ar Briefes erheben den die Aufſtändiſchen an ſie gerichtet

en

e iſt die Tatſache daß Achmed ſ Jm niſchen Abgeordnetenhauſe ſagte Kultusminiſter v Troitſ

Se mit ſeinen zu Solz

J

Durazzo 19 Juni
Augenblicklich S hier Ruhe Der ruſſiſche Kreuzer

ift vor vazzo eingetroffen Jm italieniſchen
Krankenhauſe befinden ſich 40 Verwundete die von ita
lieniſchen Marineärzten gepflegt werden Die Neue Freie
Preſſe meldet aus Durazzo Das engliſche Kriegsſchiff hat
eine Abteilung zum Schutze der Geſandtſchaft gelandet

Das deutſche Kanonenboot Panther erſchien ſoeben vor

Deutſches Reich
Keine Einjährigen Berechtigung ſür Mittelſchulen

Nachdem den Schülern von Mittelſchulen bereits erlaubt wor
den iſt vor Erreichung des 17 Lebensjahres der Prüfungskommiſ
ſton ſich zu ſtellen gehen die Wünſche der Mittelſchulen bekanntlich
jetzt dahin dieſe Berechtigung ſelbſt erteilen zu können Dieſen
Wunſche ſteht die Unterrichtsverwaltung wie die Korreſpondenz
Woth behauptet ablehnend gegenüber Die Verwaltung ſtehe auf
dem Standpunkt daß die Anforderungen für die wiſſenſchaftliche
Befähigung der Einjährigen nicht heruntergeſetzt werden dürfen
daß Mittelſchrlen nach ihrem Lehrplan das Ziel der Erteilung des
Reifezeugniſſes nicht erreichen können weil ſie wiſſenſchaftlich ge
bildete Lehrkräfte einſtellen müßten und ihren Etat bedeutend er
höhen müßten Die Mittelſchulen werden hauptſächlich von Hand
werkerſöhnen beſucht die ebenfalls Handwerker werden ſollen Auf
ihre techniſche Ausbildung arbeitet die Mittelſchule hin Es wäre
vorfehlt den ſchädlichen Einfluß des Berechtigungsweſens über
den vielfach geklagt wird noch zu vermehren indem man in den

Mittelſchulen Anſtalten ſchafft die minderbegabten Schülern die
Erreichung des EinjährigenZeugniſſes noch mehr erleichtern als
es auf höheren Lehranſtalten ſchon der Fall iſt Verfehlt iſt das
Berechtigungsweſen allerdings weil das ſchulmäßige Wiſſen noch
nicht die Brauchbarkeit in einem Berufe gewährleiſtet Wenn man
aber die nichtabgeſchloſſene Bildung eines Gymnaſialſekundaners
prvilegiert die abgeſchloſſene Mittelſchulbildung die im praktiſchen
Leben für wertvoller gehalten wird aber von dem Vorteil der
einjährigen Dienſtseit ausſchließt dann wirkt das ungerecht Man

W ren s S r r r v rreiten zugängig machen u nen ſo den plutokratiſchen Charakter nehmen 4
Zwei zur Volkoſchulreform ſtellt die Korre

ſpondenz des Deutſchen Lehrervereins einander gegenüber

es in den Aufſätzen zum Ausdruck langte Das glaube ich
nicht Woher aber kommen dann die Oede und Dürftigkeit

Wenn i
dieſer Niederſchriften

nn ich recht ſehe liegt die Sache ſo Das Kind das
den freien Aufſatz rer verſetzt ſich im Augenblick des
Schreibens wieder in ſein Erlebtes hinein Während es

Orthographie und Jnterpunktion ſind nicht ſo aufingliche Geſellen daß ſie hemmend eingreifen Wunten 2

Kind das den unfreien Aufſatz ſchreibt lebt nicht während
des Schreibens im Erlebten Es lebt im Ringen nach dem
ſprachlichen Ausdruck Das Formen richtiger Sätze die Recht
ſchreibung der Worte und die Zeichenſetzung ſind die Zucht
meiſter bei ſeiner Arbeit Da iſt es kein Wunder wenn das
Kind beim Aufſatzſchreiben nur über ſein Erleben hinhaſtet
um irgend etwas Hervorſtechendes zu erhaſchen Hat es etwas
gefunden ſo beginnt die Mühſal der Formulierung womöglich
ſo wie es die Erwachſenen auch formen würden Die Äus
drucksweiſe der Erwachſenen ſteht dem Kinde aber auf dieſer
Stufe erſt in nur wenigen eingeprägten Formen zur Ver
fügung Wenn man ſo die Arbeit des kindlichen Bewußt
ſeins beobachtet iſt es nicht verwunderlich daß es innerhalb
eines Zeitraumes von zwei Stunden kaum mehr als ein bis
zwei Seiten ſchreibt während die gleichalten Kinder die aus
ihrem Erleben heraus geſtalten oft in derſelben Zeit ſechs
acht J 5 Seiten zu ſ r vermögen

erlaſſen wir nun aber unſeren Beobachtungspoſten vorder Arbeitsſtätte des Kindes und betrachten er
des Lehrers Was hat der Lehrer des freien Aufſatzes auf
dieſer Stufe und was der des gebundenen Aufſatzes zu leiſten
Der erſte hat dem natürlichen Ablauf kindlichen Erlebens
freie Bahn zu ar der andere aber hat dieſen Lauf zuhemmen und in Bahnen zu lenken die ſonſt nur für et
wachſene gangbar ſind Es iſt kein Zweifel daß dem ketzteren
die rere Aufgabe zugefallen iſt Und wenn man von
der Verkehrtheit ſeines Beginnens abſieht ſo muß man be
wundernd vor dem ſtehen was die Lehrer in dieſer Siſyphus

e

Da in den meiſten Schulen auf dieſer Stufe ſchon möglichſt fehlerfreie Aufſätzchen verlangt werden o Weh der

Lehrer zu Mitteln t r die gute Leiſtungen vortäuſchen
Er muß mit den Kindern Satz um Satz formen interpunktieren
und die Wörter vorſchreiben Das wird auch ſo lange bleiben
ſolange man gute Au in verlangt Nicht aber gute Auf
jatzhefte ſind die Hauptſache ſondern gute Aufſätze

Das Bedürfnis nach Ruhe wird durchaus ge
teilt in der Schulverwaltung und die Unterrichtsverwaltung
iſt durchaus die letzte die Unruhe in den Schulbetrieb hinein
trägt Nein dieſe Unruhe wird in die Schule hineingetragen
von außen durcheinedauernde ſcharfe Kritik
durch ein dauerndes Propagieren von Reformplänen in
Schrift und Wort und meine Herren dieſelben Redner die
hier auch im Hauſe für die Ruhe in der Schule eingetreten
ſind haben gleichzeitig eine ganze Reihe von neuen Reform
plänen hier vorgebracht

Im badiſchen Landtage führte Kultusminiſter Dr Böhm
u a folgendes aus

Wenn man ſagt es ſeien auf dem Gebiete der Volks
ſchule zu viel Jdeen ſie überſtürzten ſich rig ſo
gebe ich das durchaus zu doch freue ich mich daß ich
in einer Zeit an der Spitze der Unterrichts
ver waltung ſtehe die ſo viele Jdeen und ſo
viel Neues auf dem Schulgebiete bringt Sache
einer modernen Unterrichtsverwaltung muß es ſein aus dieſen
Ideen heraus mit feſter ſicherer Hand zu wählen und die
Begeiſterung die heute den größten Teil unſerer Lehrer
durchglüht für die Volksſchule nutzbar zu machen Es iſt das
gewiß viel beſſer als wenn die Volksſchul
lehrertemperamentlos und ohne ſich um die großen
Fortſchritte zu kümmern in den alten Bahnen weiterwandeln
würden

Nun kann ſich jeder ein Miniſterwort ausſuchen das zu
ſeiner eignen Anſicht paßt Wir möchten uns für das letztere
entſcheiden

Das Kanalprojekt Berlin Leipzig beſchäftigte geſtern die
Vollverſammlung der Potsdamer Handelskammer Sie nahm
einen Bericht über die Grundzüge der wirtſchaftlichen Bearbei
tung des Kanalprojekts entgegen aus dem folgendes hervor
gehoben wird

a Die dern Lage des Kanals ſei dadurch
gekennzeichnet daß er Leipzig Waſſerverbindungen nach Ham
burg der ſächſiſchen Elbehäfen und nach Böhmen gebe dann
aber vor allem eine nahe Verbindung nach Berlin und Stettin
ſchaffen würde Als Verkehrsgüter für den Kanal würden in
Frage kommen Steinkohlen Braunkohlen Roheiſen Holz Ge
treide Düngemittel ferner die Rohſtoffe und Fabrikate der
See ruegnduſrris keramiſchen Textil und chemiſchen Jn

trie
b Der Rentabilitätsberechnung müßten genaue Zahlen

über den zu erwartenden Verkehrsumfang zugrunde gelegt
werden die nur durch eingehende Ermittelungen und Vergleichs
berechnungen gewonnen werden könnten Da hierzu die Unter
ſtützung der Eiſenbahnverwaltung nötig ſei habe ſich die
Kammer an den Miniſter der öffentlichen Arbeiten mit der
Bitte gewandt ihr Zahlenangaben über den Güterverkehr der
beteiligten Gebiete zu machen auch ſei bereits ein Fragebogen
ausgearbeitet worden unter deſſen Verwendung die Jnter
eſſenten zur Sammlung eines möglichſt erſchöpfenden Materials
über die Verkehrsbeziehungen der vom Kanal durchzogenen und
in ſeiner Einflußzone liegenden Gegenden herangezogen werden
ſollen Die bisherigen Vorarbeiten hätten ergeben daß es ſich
um ein durchaus ernſt zu nehmendes Projekt handele

Der Bundesrat wird am Freitag nächſter Woche ſeine
letzte Sitzung vor der Sommerpauſe abhalten Mit dieſen
Tagen erreichen auch die Beratungen der Ausſchüſſe ihr Ende

Das Diſziplinarverfahren gegen Kreisdirektor Mahl ein
geſtellt Das gegen den früheren Kreisdirektor von Zabern
er eingeleitete Diſziplinarverfahren iſt eingeſtellt worden
Mahl hatte das Diſziplinarverfahren gegen ſich ſt bean
tragt Er war ſeinerzeit nachdem die Zabern Affäre zu
großen Umfang angenommen hatte nach Thann verſetzt
worden

Ein ſonderbarer Gegner der Junggeſellenſteuer Wir
leſen in den L N Jm Landtage des Fürſtentums
Reuß j L war ein Antrag angenommen worden der die Ein
führung einer Junggeſellenſteuer fordert Ein unbekannter
Junggeſelle hat an die Regierung ein anonymes Schreiben
gerichtet und darin die ſchreckliche Drohung ausgeſprochen
daß wenn die Steuer Wirklichkeit würde er ſein Vermögen
den Jeſuiten oder ähnlichen Geſellſchaften vermachen
würde Die müßten eigentlich dann erſt recht Junggeſellen
ſteuer bezahlen

Soldatenheime für die Uebungsplätze Gelegentlich einer
Beſichtigung des neuen Soldatenheims in Döberitz ſprach der
Kaiſer den Wunſch aus daß es gelingen möge bald alle
Uebungsplätze mit ſolchen Soldatenheimen zu verſehen

Die Analphabeien im deutſchen Heere Die Zahl der
Analphabeten im deutſchen Heere hat auch im letzten Jahre
wieder beträchtlich abgenommen Jm Berichtsjahre 1913
wurden unter den bei der Aushebung für tauglich befundenen
Mannſchaften nur 60 Analphabeten gezählt Von dieſen
60 hatte die Hälfte keine deutſche Schule beſucht da etwa 30 im
Auslande geboren waren und dort ihre Schulbildung ge
noſſen hatten Auf das geſamte deutſche Heer berechnet machen
die 60 Analphabeten nur 0,01 v H aus ein Mindeſtmaß das
von keiner zweiten Armee der Welt erreicht wird

c c

Parteinachrichten
Für die Reichskagserſahwahl in LabiauWehlau iſt von den

liberalen Vertrauensmännern des Kreiſes der frühere Reichs
tagsabgeordnete Bürgermeiſter Richard Wagner in Tapiau als
Kandidat der Fortſchrittlichen Volkspartei einſtimmig aufgeſtellt
worden Bürgermeiſter hat bereits in der Erſatzwahl
von 1910 die durch den To
Spannegeln erforderlich wurde den Wahlkreis den Konſer
vativen entriſſen Leider unterlag er bei der Wahl von 1912
die h wegen der im Bericht der Wahlprüfungskommiſſiondargelegten konſervativen Wahlmachenſchaften taſſert worden

wäre Es gilt jetzt den Wahlkreis wieder für die Fortſchritt
liche Volkspartei zu gewinnen Bürgermeiſter Wagner iſt der
geeignetſte Mann hierzu

Hor und Perlonainachrichten
Der Kaiſer hat Donnerstag um 11 Uhr 50 Minuten

abends die Reiſe nach Hannover angetreten
Deutſche Fürſten als Ehrendoktoren der Univerſität Ox

ford Am 24 n wird die engliſche Univerſität Oxford dem
Herzog von Koburg Gotha und am folgenden Tage dem König
von Württemberg den Grad eines Ehrendoktors der bürger
lichen Rechte verleihen

Das Befinden des Präſidenten des Abgeordnetenhauſes
Grafen v SchwerinLöwitz hat ſich ſoweit gebeſſert daß der
Leidende am Donnerstag wenn auch nur für kurze Zeit das

Bett verlaſſen konnte e

des konſervativen Abg Arendi

Rücktritt des Admirals von Heeringen Der 3 der
Nordſeeſtation Admiral von Heeringen t ſein Abſchied
geſuch eingereicht und am Mittwoch Wilhelmshaven
längerem Ürlaub verlaſſen Admtral von Heeringen ein
jüngerer Bruder des früheren preußiſchen Kriegsminifſters
Generaloberſt von Heeringen wurde am 25 November 1855
in Kaſſel geboren Er trat im April 1872 in die Marine ein
Von 1886 88 beſuchte er die Marine Akademie Später war
er im Oberkommndo der Marine tätig wurde dort 1894 Kor
vettenkapitän und war dann 1896 97 Kommandant des
Beowulf und des Frithjof Jm Reichsmarineamt war

er ſodann von 1897 1900 tätig und in den Jahren 1900 02
als Kommandant der Baden Wörth Sachſen und
Kaiſer Karl der Große Fregattenkapitän war er inzwiſchen

im November 1898 und Kapitän zur See im Juli 1900 ge
worden Als ſolcher war er ſpäter 1902 03 Chef des
Stabes beim erſten Geſchwader und 190 5 Abteilungsvor
ſtand im Reichsmarineamt Jm Jahre 1905 wurde er dort
Direktor des Allgemeinen Marinedepartements und im Juli
1906 Konteradmiral 1907 bekam er wieder ein Vordkom
mando als Befehlshaber der Aufklärungsſchiffe der er bis
1910 blieb Als ſolcher wurde er im September 1909 Vize
admiral und von 1911 bis Frühjahr 1913 war er Chef des
Admiralſtabes der Marine Jm April 1913 wurde er nach
dem er im Januar zum Admiral befördert worden war Chef
der Nordſeeſtation

J

Ausland
Die Antwortnote der Pforte

iſt am Donnerstag nachmittag der griechiſchen Geſandtfchaft
in Konſtantinopel zugegangen

Das Reuterbureau erfährt daß die Verzögerung der
türkiſchen Antwortnote daher gekommen ſei daß die Note
erſt den Votſchaftern einiger Großmächte nichtamtlich zur
Kenntnis gebracht worden ſei Dieſe hätten geraten den
Ton zu mildern und die Verfolgungen in Kleinaſien einzu
ſtellen Die Wiener Allgemeine Zeitung meldet aus
Paris Das Auswärtige Amt hält eine Entſpannung
wiſchen Griechenland und der Türkei für bevorſtehend
Kan glaubt daß es der diplomatiſchen Vermittlung der

Großmächte gelingen wird die griechiſchen Anſprüche zu be
friedigen Nach den letzten Nachrichten aus Athen haben die
Türken die Griechenverfolgungen eingeſtellt

Die türkiſche Regierung hat angeordnet daß bis auf
Widerruf kein Dampfer in den Hafen von Smyrna einlaufen
oder herausfahren darf

800 Millionen Anleihe für Frankreich

Paris 19 Juni
Die Finanzkommiſſion der Kammer hat den Geſetzentwurf

betreffend eine 3prozentige innerhalb 25 Jahren amorti
ſierbare Anleihe in Höhe von 800 Millionen Francs unver
ändert angenommen Die Beratung in der Kammer findet
am Mittwoch ſtatt

Admiral Ruſſin der Chef des ruſſiſchen Marinegeneral
ſtabes iſt am Donnerstag in Paris eingetroffen Er wird
unächſt einige Tage in Paris bleiben und ſich dann nach
oulon begeben

Ein Ultimatum Villas Ueber Eagle Paß Texas
wird gemeldet daß General Villa dem General Carranza
ein Ultimatum überreicht habe in dem er die völlige Tren
nung der Zivil und Militärgewalt bei der Regierung der
Konſtitutionaliſten fordert Nach Depeſchen aus dem Haupt
quartier der Konſtitutionaliſten in Piedras Negras ſoll ein
Komitee von drei Offizieren dem General Carranza in Sal
tillo die Forderungen Villas überreicht haben

Die beleidigte Remonte Kommiſſion

Berlin 18 Juni 1914
Im weiteren Verlauf der Verhandlung über die wir in

der heutigen Morgennummer berichteten tritt der dritte Sach
verſtändige Gutsbeſitzer Hofer aus Oſtpreußen den Vorgut
achtern in mehreren Punkten entgegen Nach ſeinen Erfah
rungen ſei es kein Uſus daß die Pferde in erſter Reihe vom
Beſitzer und in zweiter Reihe erſt vom Händler gekauft werden
Die Pferde werden der Reihe nach aufgeſtellt wie ſie eintreffen
und gelangen ſo zum Verkauf Es ſei ganz ungewöhnlich daß
außer dem öffentlichen Markt noch ein Privatmarkt vom Präſes
der Kommiſſion bewilligt wird Das müſſe großes Befremden
hervorrufen denn mit einem Mangel an Leuten die die Tiere
vorführen können könne es nicht begründet werdenMajor v Rundſtedt als Fuge bekundet u Jch
hatte den Auftrag 2600 Pferde zu kaufen dafür waren öffent
liche Märkte angeſetzt Es waren im voraus Abmachungen mit
Händlern getroffen worden aber nicht von mir ſondern von
meinem Vorgänger für die Lieferung im Herbſt Bezüglich
der Kavalleriepferde deren Beſchaffung mir oblag habe ich mich
bemüht daß auch die kleineren Händler berückſichtigt würden
Als ich ſah daß ich unmöglich mit den Pferden welche die
Firma Sandelowski und Rachmann ſtellen ſollte auskommen
würde habe ich dieſen Herren geſagt ſie könnten noch mehr
liefern Ich habe nicht irgendein beſonderes r an der
Firma Laut kriegsminiſterieller Ver gung darf ich die Pferde
nur paarweiſe und nur zugfeſte kaufen Wenn ich den Leuten
die für mich nicht paſſende Pferde es handelte ſich um
Maſchinengewehr Pferde anboten Wenn ſie jene

Pferde verkaufen wollten dann würden Sandelowski und Rach
mann wohl Abnehmer ſein ſo habe ich dies nur im Intereſſe
der Leute getan Nebenbei bemerkt war meine Arbeitslaſt
eine ſehr große ich habe an einem Tage 700 Pferde gemuſtert
und 200 Pferde angekauft Von den behaupteten Vorteilen
die ich von der Firma gehabt haben ſoll iſt mir abſolut nichts
bekannt Richtig iſt daß ich meine Pferde bei der Firma
S u R eingeſtellt habe wie es immer gemacht wurde richtig
iſt auch daß ich die Reitbahn der Firma benutzte was mit der
Einſtellung der Pferde als ein Recht verbunden war Die
Ration für meine Pferde habe ich ſelbſt geliefert Vorkommen
denfalls habe ich wie ich ohne weiteres als richtig beſtätige die
Firma als eine gute et wenn ich befragt wurde irgend
eine Proviſion habe ich ſelbſtredend nicht dafür erhalten Auch
das iſt richtig daß ich Pferde für meinen eigenen Bedarf von
der Firma gekauft habe Jch habe
ſtets bar bezahlt und zwar nicht nur das was gefordert wurde

ar mitunter noch darüber hinaus und zwar mit
ückſicht 3 meine Stellung wenn ich die Empfindung hatte

daß die Firma mir das betr Pferd unter dem
Marktpreäs an bieten wollte
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u käufer bei dem PferdehändlerWerimann e Pilkallen hat die Artitel für den Oſtdeutſchen
Grenzboten geſchrieben wie er bekundet

im Intereſſe der Pferdezucht
Er ſei empört ſen über das Verhalten der Remontekom

iſſion unter der Leitung des Herrn v Rundſtedt und ſeines
Vor ängers Oberſtleutnant v Haack Nach ſeiner u

ie Züchter gegenüber den Händlern benachteiligt Vonwurden wurdeß Tegehnäßig die Deckſcheine verlangt von
ben Falklecn aber nicht d ennde r a ede 72

n geweſen ohnende orte au
Sau paßtenh ben nicht die Bemerkungen Laſſen Sie die

P erde zu Zweien antreten dann haben wir
ine Polonaiſe Zu ſolchen Scherzen ſei das Pferde
geſchä ernſt Heiterkeit Der Vorſitzende verweiſte zehn n en Pferdemärkte doch gewiſſermaßen
Volksfeſte gefeiert zu werden pflegen

A Dr Heinemann Das fortgeſetzte Lachen der Sach
verſtändigen bei den Bekundungen der Zeugen ſcheine an
zudeuten daß die Sachverſtändigen auch dieſe

Gerichksverhandlung für ein Volksfeſt Stel
Solche Sachverſtändige die in dieſer Weiſe ihre StelP ahme e Sag ne würde er eventl als befangen

ablehnen müſſen Der Zeuge Eigner rügt ferner daß Leute
mit Pferden die angeblich für Maſchinengewehr Pferde nicht
geeignet waren an die Firma verwieſen wurden während man
doch einfach die Leute auf den nächſt anſtehenden Markt für
ſolche Pferde hätte aufmerkſam machen können Der Vorgänger
des Herrn v Rundſtedt Oberſtleutnant v Haack habe jährlich
mindeſtens zwei Pferde von der Firma zum Geſchenk erhalken

ebenſo deſſen Sohn er habe unter dem Einkaufspreis
von der Firma gekauft und mit Vorteil weiterverkauft uſw
Da die betreffenden Zeugen für dieſe Angaben zur Stelle ſind
ſollen ſie am Freitag vernommen werden

Es wird hierauf die protokollariſche Ausſage des Guts
beſitzers Simon Dresden verleſen der bekundet hat er habe in
Stallupönen ein ſchweres Pferd vorgeſtellt welches als untaug
lichlich abgewieſen worden ſei Er habe das Pferd dann an
S u R für 900 Mark wrknuſr an demſelben Nachmittag ſei
das Pferd von der Firma an die Kommiſſion für 1400 Mark
verkauft worden Major v Rundſtedt erklärt hierzu es habe
ſich um ein Pferd gehandelt bei dem es anfänglich zweifelhaft
war ob es h werden ſollte Er habe es ungern
getan Als dann eine Depeſche aus Berlin gekommen wonach
noch weitere Pferde nötig ſeien habe er ſich dieſes Pferdes
erinnert welches inzwiſchen von der Firma angekauft war
Die Herren S u R hätten ihm die Verſicherung gegeben daß
ſie Herrn Simon 1150 Mark gezahlt hätten und haben dann
der Kommiſſion das Pferd für denſelben Preis verkauft Dieſe
Angabe wird von dem Oberleutnant v Zitzenitz der dem Major
in der re be attachiert war beſtätigt

Nach weiteren Ausführungen der Sachverſtändigen Oberſt
leutnant v Broeſicke und Rittmeiſter Frhr v Rothenhahn wird
die weitere Verhandlung auf Freitag 9 Uhr vertagt

e

Verbandstage
Zioniſtiſcher Delegiertentag in Leipzig Die Zioniſtiſche

Vereini für Deutſchland hielt am 14 und 15 Juni imL r ihren 14 Delegiertentag ab Der
Vorſttzende Rechtsanwalt Dr Hantke berichtete daß die in

letzten en durchgefochtenen Kämpfe mit demn ſa W Zentralverein deutſcher
Staatsbü jüdiſchen Glaubens und dem Hilfsverein der
D Juden der zioniſtiſchen Organiſation eine Stärn Vergrößerung gebracht haben Die m

zählt jetzt 10000 feſt organiſierte Jm letzten
Jahre wurden für die zioniſtiſchen Zwecke der Geſamtbewe
gung in Deutſchland über 240 000 Mk geſammelt Die
Organiſation iſt in 450 Orten Deutſchlands vertreten An
der Generaldebatte beteiligten ſich u a Dr Klee Dr Friede
mann Kurt Blumenfeld und Privatdozent Dr Franz Oppen
heimer Die nationale Tendenz der Leitung wurde in der
Schlußreſolution gebilligt Einen ſehr intereſſanten Punkt
der Verhandlungen bildete der von Dr Theodor Zlociſti
vorgetragene Plan einer nach amerikaniſchem Muſter ge
ſchaffenen ſogenannten Achuſa Die Achuſa iſt eine auf ge
noſſenſchaftlicher Baſis arbeitende Siedlungsgenoſſenſchaft
die den in Europa und Amerika lebenden Zioniſten ge
ſtattet ſich durch einen jährlich zu zahlenden Prozentſatz
ihres Einkommens allmählich ein in wirtſchaftsfähigen Zu
ſtand verſetztes Stück Land in Paläſtina zur eigenen Be
wirtſchaftung zu erwerben Der Plan wurde von der
Tagung akzeptiert nachdem auch der aus Faliſena zurück
gekehrte Leo MotzkinBerlin ein für die Zioniſten erfreuliches Bild der et jüdiſchen Koloniſation in
Paläſtina entworfen

ſchen Tendenzen des r wurde energiſch prote
ſtiert Nachdem Dr Hantke wiederum zum Vorſitzenden ge
wählt worden war wurde die Tagung geſchloſſen die für die
ſtarke Entwicklung der Zioniſten Zeugnis ablegt

Provinzidl Nachrichtan
w Froſe 17 Juni Die Wünſchelrute Seit Jahrenhatte die Nachbargemeinde Wilsleben unter ſtets größer wer

dendem Waſſermangel zu leiden Vor einiger Zeit weilte dort der
Rutengänger P GerſchHalberſtadt um Waſſeradern feſtzuſtellen
Er bezeichnete mehrere Stellen Die eingeleiteten Bohrungen an
den betreffenden Stellen haben ſo reichlich Waſſer finden laſſen
ad durch Anlage eines Pumpwerks alle Mißſtände beſeitigt
werden

Aſchersleben 16 Juni Ausbleiben der ruſſiſchenAufträge Das Tageblatt ſchreibt Zahlreiche Arbeiter
gntlaſſungen haben in letzter Zeit in der hieſigen Maſchinenbau
Aktiengeſellſchaft m r teilweiſe wird auch in Feier
ſchichten gearbeitet Wie wir hören trägt vie Schuld an dieſen
bedauerlichen Maßnahmen die Zurückhaltung ruſſiſcher Auftrag
geber Rußland das alle Anſtrengungen macht ſeinen Bedarf an
maſchinellen Einrichtungen im eigenen Lande zu decken iſt bekannt
lich ein gutes Aufnahmeland hieſiger Erzeugniſſe Die augen
blickliche politiſche Situation in Rußland die ſich in zahlreichen
Naßnahmen von Handel und Induſtrie ſowie der Regierung gegen
über dem degheg Exvport äußert konnte nicht ohne Einfluß auf
die deutſche Geſchäftslage bleiben Das iſt nun geſchehen Es
ſt unter Umſtänden mit einer weiteren Verſchlechterung der Markt
ſage beſonders in Rußland zu rechnen Angeſichts dieſer ruſſiſchen
Lorkebrungen ſollte doch von deutſcher Seite erwogen werden ob
och ferner die deutſchen techniſchen Hochſchulen die vielfach bis zu

atte Ein großer Teil der Beratungen
bezog ſich auf die Jugenderziehung Gegen die antiſemiti

en vorgeſ ein 50 Pros Ruſſen aufgenommen haben noch ferner dem ausländiſchen
Element ſo offen zur Verfügung ſtehen dürfen Wir haben in
Deutſchland alle Urſache angeſichts der wirtſchaftlichen Lage auf
der Hut zu ſein und uns nicht von Hinz und Kunz in den Topf
gucken zu laſſen

Aſchersleben 18 Juni Warendiebſtähle Der
Firma Conitzer Co hier ſind im Laufe der letzten drei Jahre
von bei ihr beſchäftigt geweſenen Scheuerfrauen Waren im Werte
von etwa 12 1500 Mark geſtohlen worden Dieſe wurden noch
zum größten Teil durch die Kriminalpolizei in den Wohnungen
der Beſchuldigten vorgefunden und beſchlagnahmt Die Frauen
haben mitgenommen was ſie nur konnten Decken Jnletts Bän
der Schürzen uſw

Staßfurt 16 Juni Gemildertes Urteil Dem Vernehmen nach iſt in der Berufungsinſtanz das frühere auf Dienſt
entlaſſung ohne Penſion erkennende Urteil gegen den hieſigen ehe
maligen Polizeiinſpektor Nuſch aufgehoben und endgültig auf
Dienſtentlaſſung unter Zahlung von zwei Drittel der geſetzlichen
Penſion auf die Dauer von 2 Jahren erkannt worden

x Pößneck 18 Juni Ein Kind mit 2 Köpfen
Jm benachbarten Bodelwitz wurde vor einigen Tagen einem
ArbeiterEhepaar ein Knäblein geboren das an der rechten
Hüftenſeite einen kopfähnlichen Auswuchs aufweiſt Das
Kind wurde nach der Jenger Aniverſitätsklinik gebracht wo
es geſtern operiert wurde Es ſoll Ausſicht beſtehen das ſonſt
normale Kind am Leben zu erhalten

Arnſtadt 18 Juni Um 2200 Mark beſtohlen wurde
der Kaſſenbote Heinrich Schmidt von der Allgemeinen Ortskranken
kaſſe zu Arnſtadt der auf ſeinen Kaſſiergängen einen Ohnmachtsanſal erlitt und auf einer Straße der Außenſtadt liegen blieb
Bei der ſpäteren Abrechnung fehlte eine kleine Ledertaſche mit
dem Papiergeld in der Höhe obigen Betrages Die Ledertaſche
r ſpäter auf einem Feldgrundſtück aufgefunden worden ſein Von
er Polizeibehörde iſt eine eingehende Unterſuchung eingeleitet

worden Jn Jchtershauſen wurde von einem auswärtigen Auto
ein 4jähriges Kind überfahren das noch raſch die andere Straßen
an erreichen wollte Das Kind erlitt ſchwere Verletzungen und
tarb kurze Zeit danach

Greiz 18 Juni Ein Attentat auf denZirkus Barum Wie nachträglich bekannt wird ſchwebte
der Extrazug des Zirkus Barum als er am 6 Juni die
Strecke Greiz Neumark paſſierte in großer Gefahr Offen
bar in der Abſicht den Zug zum Entgleiſen zu bringen waren
von böswilliger Seite in der Nähe der Elſterbrücke große
Steine auf die Schienen geſchafft worden Glücklicherweiſe
ſchlug die teufliſche Abſicht fehl Man vermutet einen Rache
akt der auf einige vom Zirkus entlaſſene Arbeiter zurück
geführt wird

h

Vermiſchtes
Ein Eiſenbahnwagen ins Waſer geftürzt

London 19 Juni
Dem geſtern mittag von Porth nach Jnverneß abgehenden

Eilzuge iſt ein Unglück zugeſtoßen und zwar 124 Meilen nörd
lich von Cambridge Die Unfallſtelle liegt in einer öden
nur ganz dünn bevölkerten Gegend und ſo iſt es zu erklären
daß erſt um Mitternacht die Unglücksnachricht in London be
kannt wurde Der Zug paſſierte gerade eine Brücke als der
Tender der Lokomotive entgleiſte Die Maſchine ſelbſt war
bereits in Sicherheit auf der anderen Seite der Brücke Zwei
Perſonenwagen entgleiſten ebenfalls einer von ihnen ſtürzte
in den Fluß Nach einer Meldung ſoll die Brücke unter der
Laſt des ſtillſtehenden Zuges eingeſtürzt ſein Der herab
gefallene Wagen wurde zertrümmert die Paſſagiere durch
die ſtark angeſchwollenen Fluten hinweggeſchwemmt Drei
Leichen ſind bis jetzt geborgen worden Ein Herr und eine
Dame waren in ihrem Abteil eingeklemmt Sie haben den
Tod durch Ertrinken gefunden Etwa 12 Perſonen ſind ver
tet worden Die Zahl der Getöteten ſteht noch nicht genau
feſt da man nicht weiß wie viele Perſonen ſich in dem Wagen
befunden haben Das Anglück iſt wahrſcheinlich darauf zurückzuführen daß ein Gewitter die Gleiſe unterſpült hatte die
unter der Laſt des Zuges durchbrachen

Zuſammenſtoß CopſewoodEtrurig
London 19 Juni

Der engliſche Dampfer Copſewood der mit dem Hapag
dampfer Etruria zuſammengeſtoßen iſt war mit Eiſen be
laden und befand ſich auf der Fahrt von Grimsby nach Nieuw
port Er hat eine ſtarke Einbuchtung auf der Backbordſeite
etwa 30 J vom Heck entfernt erhalten Die Copſewood
iſt ein Schiff von 600 Regiſtertons und gehört der Meteor
Dampfſchiffahrtsgeſellſchaft in Middlesborough

v

Die Juwelen des Kaiſerpaares in der WerkbundAus
ſtellung Aus Köln wird uns berichtet Jn der Werkbund
ausſtellung ſind zwei Koffer mit koſtbaren Juwelen des Kaiſer
paares eingetroffen Es iſt der Voſſ Ztg zufolge der Für
ſprache des Profeſſors Lukas v Cranach zu danken daß das
Kaiſerpaar in die Hergabe der Juwelen und in ihre Aus
ſtellung in Köln eingewilligt hat Zum Schutze der Juwelen

iſt ein beſonderer Sicherheitsdienſt eingerichtet worden
Gerüchte von einem Anſchlag auf den Hofzug des Zaren

wurden geſtern in einer Reihe deutſcher Zeitungen wieder
gegeben Dazu meldet uns ein Telegramm aus Paris
19 Juni Der angebliche Anſchlag auf den Hofzug des Zaren
hat ſich bei der Unterſuchung als eine einfache Entgleiſung
einer Güterzugslokomotive am 17 d M herausgeſtellt in

gen drei Beamte verletzt und drei Wagen zertrümmert
wurden

Uebernahme der Berliner Elektrizitätswerke in ſtädtiſchen
Betrieb Die nächſte Magiſtratsſitzung in Berlin wird ſich
mit der Frage der Uebernahme der Berliner Elektrizitäts
werke in ſtädtiſchen Betrieb beſchäftigen

Schiffahrtseinſchränkung am Rhein Am Rhein wurde
Donnerstag abend die Hochwaſſergrenze überſchritten ſo daßdie erſten Einſchränkungen der S eingetreten ſind
Auch die Nahe und die Moſel ſind ſtark angeſchwollen

Nochmals Radium verloren Jn einer Münchener
Krankenanſtalt wurden 55 Milligramm Radium in einer
Blechkapſel verloren Das Radium hat einen Wert von 22
bis 25 000 Mk Auf Benachrichtigung wurde von der Müll
verwertungsanſtalt W der Müll durchſucht Das
Radium wurde e lich vorgefunden und der Kranken
anſtalt wieder zugeſtellt An drei verſchiedenen Stellen
wurde alſo in der letzten Zeit Radium verloren Man ſolltedoch beſſer acht geben auf das koſtbare Element

19000 r in Berlin in Streik Jn etwa 100 Betrieben in Berlin traten Donnerstag etwa 1000 Chauffeure
in den Ausſtand Das Straßenbild erfuhr durch dieſen Streit
kaum eine Aenderung
Führung der Autodro en ſelbſt iihernommen

Die kleinen Autobeſitzer haben die

Theater und Muſik
Hie Zuſtände am Münchener Volkstheater

nehmen allmählich die Form einer Kriſis an die am bedenk
lichſten für die Schauſpieler werden n die doch dieganze Aktion der Bühnengenoſſenſchaft gegen Direktor Schrumpf
eingeleitet wurde Wie man uns aus München ſchreibt iſt der
geeignetſte Kandidat für die Nachfolge Schrumpfs der frühere
Münchener Hofſchauſpieler Konrad Dreher plötzlich von
ſeiner Bewerbung zurückgetreten nachdem er von den internen
Verhältniſſen des Münchener Volkstheaters nähere Kenntnis er
halten hatte Für einen neuen Direktor ſtellen ſich erhebliche

Schwierigkeiten entgegen da eine Fülle von vertraglichen Ver
pflichtungen zu übernehmen iſt die Schrumpf erſt in letzterer Zeit
eingegangen iſt Ein Teil des Perſonals namentlich einige Re
giſſeure halten noch zu Schrumpf und der neue Direktor der mit
dieſen Kräften arbeiten müßte hätte hier von Anfang an große
Widerſtände gegen ſich Jnzwiſchen hat das Theater auch durch
den Prozeß an Zugkraft eingebüßt und wenn nicht bald wieder
eine tüchtige Kraft an die Spitze der Geſchäfte tritt iſt das Schick
ſal des Unternehmens in kurzer Zeit beſiegelt

Das Sommertheater in den Thaliaſälen wurde geſtern mit
dem gut geſpielten Schwank Der müde Theodor eröffnet
Der ausgezeichnet beſuchte Saal ſpendet reichen Beifall Wir
werden auf Stück und Darſtellung morgen zurückkommen

Die Thüringer Waldbühne bei Friedrichroda Leitung
Dr Ernſt Wachler eröffnete ihre diesjährige Spielzeit mit
Shakeſpeares Mittſommernachtstraum Drohender Donner
und ein kurzer Gewitterregen miſchten ſich in die Vorſtellung
vermochten aber die zahlreichen Zuſchauer keineswegs zu ver
teilen Die an ſich ſchon gut angelegte Waldbühne inmitten
einer ſchützenden Lichtung wurde durch Dr Wachler weiter
ausgebaut ebenfalls der Zuſchauerraum bis über 700 Sitz
plätze und 3 eine Naturbühne geſchaffen die neben den
guten Darſtellungsmöglichkeiten auch eine ſo günſtige Schall
wirkung verbindet wie ſie die Akuſtik einer Jnnenbühne nur
ausnahmsweiſe zu bieten vermag An Uraufführungen wird
die Thüringer Waldbühne in dieſer v herausbringen
Ritter Lanval Komödie von Paul Ernſt Der Ring

Schauſpiel von Julius Naugart Der Fliegenpilz von Felix
Neumann Muſik von Guſtav Corte und ein hiſtoriſches
Drama Der Nebelreiter von Hermann Katſch Armins
Schickſal nach der Varusſchlacht behandelnd während ſür die
Kurbühne drei Uraufführungen in Ausſicht ſtehen Die
Führer ins gelobte Land Luſtſpiel von Albert Jonas ein
Sittenbild des Zukunfttheaters Das Binderlied von Her
mann Katſch Luſtſpiel und Der Schwarzkünſtler von

Albert Gött xSport achrichtfen
Halliſches Pferderennen am 21 Juni Für den nächſten Renſt

tag am Sonntag ſind an Geldpreiſen Ehrenpreiſen und Entſchädi
gungen rund 18000 Mk vorgeſehen welche Summe in Halle bis
her noch nicht erreicht wurde Hiervon entfallen auf den Preis
der Stadt Halle 5300 Mk und auf das Heiderennen ein Jockey
Flachrennen 3000 Mk Die Rennen werden ſicherlich ganz aus
geseichnet beſetzt werden denn bis zum Donnerstag mittag waren
nicht weniger als 36 Boxen feſt beſtellt und weitere 8 Pferde ange
meldet während ſonſt drei Tage vor dem Rennen in der Regel
erſt eine viel kleinere Zahl von Bewerbern feſtſteht Unter der
auten Klaſſe der gemeldeten Pferde ſind auch für die kürzlich ge
nannten Pelleas Carino Swantewit und Bill Bang bereits Boren
geſichert worden Für die Morgenarbeit der Pferde die gewöhn
lich am Renntage morgens um 6 Uhr beginnt ſind die Zuſchauer
plätze geöffnet Eintritt frei Die Morgengalopps ſind zur Beur
teilung der Gefundheit und des Köſtnens der Bewerber in der
Regel ſehr intereſſant und geben oftmals dem Wetter einen guten
Fingerzeig

Der Kongreß für die Olympiſchen Spiele in Paris hat u a
beſchloſſen den griechiſch römiſchen und den freien Ringkampf ir
die Spiele aufzunehmen

uftſciſahrt

Weltgipfelleiftungen im Flugweſen

Das Kuratorium der National Flugſpende erläßt fol
gende fünfte Ausſchreibung

Deutſche Flugzeugführer die auf in Deutſchland her
geſtellten mit deutſchem Motor verſehenen Flugzeugen die
zurzeit beſtehenden Weltrekorde der höchſt erreichten Höhe
und des längſten ununterbrochenen Dauerfluges in einer von
der Feédération Aéronautique Jnternationale anerkannten
Weiſe überbieten erhalten 5000 Mk wenn der Rekord ſich
zuvor in Händen eines deutſchen oder zur Zeit des Rekords
in einem deutſchen Unternehmen angeſtellten Flugzeug
führers 10 000 Mk wenn er ſich zuvor in Händen eines aus
ländiſchen nicht bei einem deutſchen Unternehmen beſchäf
tigten Flugzeugführers befand

T Geſamtſumme der Preiſe wird auf 50 000 Mk feſt
geſetzt

Veran wortlich für den volitiſchen Teil Siegfried Dyck
für den örtlichen Teil für Provinzialnachrichten Gericht Handel
Eugen Brinkmannz Feuilleton Vermiſchtes uſw Martin
Feuchtwangerz für Ausland u letzte Nachrichten Dr Karl
Baer für den Anzeigenteil Albert Bartb Druck und Ver
lag von Otto Hendel Sämtlich in Halle Zuſchriften an
die Redaktion Berichte Einſendungen uſw ſind ſtets an die
Redaktion der Saale Zeitung nicht an die Adreſſe einzelner

Redakteure zu richten
Dieſe Nummer umfaßt 12 Seiten
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Das nennt man Bombenerfolg
Winter Tymians

Sanatorium für Gemütskranke
Der lebendige Tote

Aut der Strasse Lachstürmelhörs man die
O Jugendzeitl h

Rechtzeitig Plätze sichern 10 I und 6 Uhr

II 4 1 9 J Sonntag bis 30 Juni
Tymians Sensations

total neues Schluss Programmll
Dir Tymian persönl in 2 Hauptrollen

Heideschlösschen
Unterzeichneter erlaubt sich seinen

Saal mit Parkett und Bühne
den verehrten Gesellschaften und Vereinen in empfehlende
Erinnerung zu bringen

Verschiedene Wochentage noch frei
Tel Amt Halle 345 Hochachtungsvoll s

J Jessich

R C Nelsom
Nachſtehend geben wir unſeren geehrten Mitgliedern und

Gäſten den Fahrplan des von uns zur Ruder Regatta gemie
teten Extradampfers bekannt

Zum Vorrennen
Abfahrt vorm 30 ab Peißnitzbrücke
Rückfahrt mittags 11 Uhr ab Nenuragoczy

Fum MHauptrennen
Abfahrt nachm 12 45 ab Veißnitzbrücke
Rückfahrt 30 ab Neuragoezy

Weissbier Salon
Grosses Extra Konzert

unter gütiger Mitwirkung der Konzert Sängerin
Frau Sochmädät Valentin

dich radiooktive

Aoor u Stahlbäd 2 rSaison Mai Okt

Ausf Prosp kostem T rRuh gesch Lage
Gr Waldungen

L à

ecilienhaus alle a S

Heilanstalt für Kranke u Erholungsbedürftige
Arztwahl steht jedem frei

Schwesternstation für Kranken und Wochenpflege
Elektro physikalisches und Röntgen Institut

Operationszimmer Licht Kohlensäure sowie
alle medizinischen Bäcder la

Elektrische und Inhalations Apparate ſ

Der Vorſtand

v

F

e

für Asthma und Halsleidende
Racklium Kuvren

bei Gicht Rheumatismus Nervenleiden Spez lschiax Katarrhen d Atmungsorgane Frauenleiden J

sowieüberhaupt bei Eiterungen und Entzündungen
Besondere Abteilung für Ohrenkranke und für
Magen Darm Nerven Haut und Stoffwechsel

Kranke Voghurt Kuren

8

v Eröffnung We
der billigsten Bezugsquelle für

Zigarren und Zigaretten
T e e e e e e e e e e e e e e e e e e e e e e e e e e en
am Sonnnabend den 20 Juni in Malle a d

Leipzigerstrasse 53 Laden
Jeder Käufer spart am Einkauf ca 33
und erhält nur allererstklassigste Waren
von nur bestrenommierten Fabriken

Es kostet z B die
5 Ptennig Zigarre bis 3 Pfg per Stück6 Pfennig Zigarre bis 4 Plg per Stück7 Ptennig Zigarre bis 5 Pfg per Stück
s Ptennitg Zigarre bis P per Sthek10 Penntg Zigarre bis s Pfg por Stüen

les Beugsguelte für Festaurateure und Wieder vertäuter

Zigaretten im Einzelverkauf bedeutend billiger
zum Tell Fabrikpreis

100 Zigaretten mit Gold 75 Pfennig

c

LEIPZIGI

MAI
OKkTOBER

Weltausstellung
für das

BDUCH GEWERBE
und die

GRAPHISCHEN KUNSTE
Eigene Gebäude fremder Staaten
sSONDER AUSSTELLUNGEN

Festliche Veranstaltungen
Grosser Vergnügungspark

ſa Cassſer
ganz friſch eingetroffen

Pfund 95 Pfg
Otto GottschallIc

Große Ulrichſtraße 32

Apollo Theater
eute Freitag abends 815 Uhr zum 4 Male

Schneiäer Wibbel
Kombdie in 5 Bildern von Hans Mi aler Schlösser

De hre Wibbel bildet z 5 das Repertotreſtückdes KünſtlerTheater Berlin un
Berlin aufſehenerregenden Erfolg zu verzeichnen

L an danpfsehſſſahn
hat einen ſelbſt für

Zur Ruder Kegatta 2 Ertrafahrten
Sonuntag den 21 Juni 30 vorm 12 45 mittags

Rückfahrt nach Schluß der Regatta

Baclk Salzhrunn,
I Demmeoebr

Thalla Thealer

Heute

Der müde öheodor

Anfang S Uhr VorverkaufHofmufikalienhand ung Hothan
Gr Ulrichſtraße 38

Wollwasch Seife
Stück 20 Pf

unentbehrlich zum Waſchen von
Golfjacken Sportmützen Sweater

woll Unterzeug woll Strümpfenzc
H Schnee Nachk Gr Steinſtr 84
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von Messing Kupfer Nickel Silber e

Bowlen Weinkühler Be
Weinkannen Tafelaufsätz

Kaffee u Teeservice
Tortenplatten Fleischplatten

klochzeſts U Gélegenheitsgeschenke

Wer Mpaeen Merten
M Herrmann ör Vſfichstr 97

vorm Wilh Meckert

empfehle

0e9099009909900900009000000000000000000000

Telephon 1837
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9 I M lun

macht es kinderleſcht das beliebte
Getränk im Augenblick zu bereiten

Fernspr I7I

Reisezeit
Roisokoffer Roisetaschen Goupékoffer

Wäschosäcke Rucksäcke Gamaschoen

Damentäsehehen in grosser Auswahl

V Zu nur soliden Preisen
Halle a S Norgoborgergtr6 Gustav Lude Sattler

meister

rein Kein Mahlen Kein
rein Surrogat Garamtert

HHlrieren Kein Satz

Die Freude der Hausfrau
Gratisbroschüre versendet

Cefabuwerk Mainz
W 9

e
Manöuleer
Chefredakteur Rudolf Presber
Vierteljährl M4 pro Heft 65 Pfg

Der neue rgang wirderöffnet mit V neueſten

Roman von
Ludwig Ganghofer
Der Ochſenkrieg

der einen ganz erleſenen Ge

nuß gewähren wird Ferner
Romane Novellen u Gedichte
unſerer erſten Schriftſteller

n der Abteilung
Kultur der Gegenwart
wird über die Fortſchritte auf
den wichtigſten Gebieten
menſchlichen Schaffens und
Wiſſens berichtet

Große mehrfarbige und
ſchwarze Reproduktionen
bedeutender Kunſtwerke

Jeder Abonnent hat Anſpruch

auf zwei farbige Kunſiblätter
worüber die Ankündigung inNummer 1 Austunſ gibt

Moderne illuſtrierte

Wochenſchrift für
das deutſche Haus

Probe Nummer koſtenlos durch ſede
Buchhandlung auch direkt von der
Deutſchen Verlags Anſtalt
in Stuttgact

Abonnements vdet allen Buchhand
lungen und Poflanftalten

Fahnenſtangen Kundſtäbe
Schumann Gr Steinſtr 30
beden Se an hramptadern

Krumpfader Gamnasochen
Krampfaderbinde Simaplex

Benders Idenalbinden
Teutfels Dinkonbünder
Trikotschlauchbiuden
Guinmistrüämmpte

sind anerkannt ſio besten
Mittel da 35 Galle m SF Hellwig Bartfüssorstr 10

Fernruf 2620 Gegr 1831

Bandwurm g
Beſtätige hiormit daß das Band

wurmmittel Solituonin den
Bandwurm den ich mit anderen
Mitteln welche angeprieſen wer
den nicht fortbekommen heute in
3 Stunden mit Kopf entfernt hat
Jch werde solitneniag allenmeinen Bekannten aufs wärmſte

re nen nochmalsmeinen beſten Dgnk ſzaend zoichn

r LucasBerlin V 113 den 25 5 10solitaonin für Erwachſ 2,50 4
ür Kindor 1,50 iſt tlichden heben x gen
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